

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 6 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 716

Palma de Mallorca 23 de octubre de 1915

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

Congreso

Mañana domingo, empezará sus tareas el X Congreso nacional del Partido Socialista Obrero Español, en la Casa del Pueblo de Madrid.

El Congreso que va celebrarse mañana, es el más importante que hasta la fecha se ha celebrado por el número de afiliados que estarán representados, aunque el catástrofe europea le restará mucha resonancia.

Las cuestiones puestas a la deliberación del Congreso son de tal importancia, que hace que dicho Congreso tenga aun más trascendencia de la que por sí tendría. Se ha de resolver modificaciones a la organización interior y entre otras cuestiones la magna cuestión agraria de tanta gravedad en nuestro país.

Verdaderamente lamentamos que los socialistas mallorquines no estén directamente representados en Asamblea que tanta influencia tendrá en la marcha de nuestro Partido, así como en la política general de la nación, si bien todos estamos seguros que nuestros sentimientos y convicciones encontrarán fiel eco en las deliberaciones y acuerdos que se adopten.

Reciba, pues, el X Congreso nacional del Partido, nuestra entusiasta salutación y nuestra más decidida adhesión.

Partido Socialista Obrero

Convocatoria

Se convoca a todos los afiliados a la Agrupación y Juventud Socialistas y a los simpatizantes, a la reunión que se celebrará el sábado 23 del corriente, a las 8 y media de la noche y el lunes 25 a la misma hora, en su local social, Sindicato, 124.

Siendo los asuntos a tratar sobre la próxima lucha electoral, se encarece la puntual asistencia de todos los compañeros.

Palma 22 de octubre de 1915.—Por la Agrupación Socialista, el presidente, Bartolomé Llabrés.—Por la Juventud Socialista, el presidente, Jaime Riera.

Candidatura Socialista

(Segundo Distrito)

Francisco Roca.

Lorenzo Bisbal.

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Haciéndolo trabajáis por vuestra emancipación.

El Socialismo abrasará toda la tierra y quemará y reducirá a cenizas el odio y la crueldad que nos deforman; abrasará todos los corazones y los fundirá en uno solo; el corazón de los hombres justos y nobles en una familia indisoluble de libres trabajadores.

Máximo Gorki

SOBRE TODO, CORDIALIDAD

¿Qué será el próximo Congreso de nuestro Partido? Muchos signos anuncian que será uno de los más agitados. A ello contribuirá seguramente la guerra europea, la cual ha roto por una parte muchas de las convenciones que regían en el ideario socialista, y por otra, ha acrecido la pugnacidad de todos los hombres: en este tiempo, hasta la palabra hablada o escrita tiene una extraordinaria violencia.

Pero la agitación del Congreso no provendrá exclusivamente de un estado de espíritu transitorio, sino de una latente necesidad de renovación. No podía escapar el Partido Socialista español a una ley psicológica que regula toda comunidad humana y es la esencia del progreso histórico. En el simple hecho de crearse cualquier institución social está contenida la eterna lucha entre el espíritu liberal y el espíritu conservador. Los creadores de una nueva forma de vida colectiva son los primeros en oponerse a que se la renueve y perfeccione. Por un lado, se constituyen intereses que peligrarían con el cambio; por otro, los espíritus más viejos temen prudentemente lo desconocido a que tienden apasionadamente los más jóvenes. Cuando triunfan en absoluto los primeros, el resultado es el estancamiento; cuando triunfan en absoluto los segundos, la revolución. Cuando no triunfan ni son derrotados los unos ni los otros, sino que se llega implícitamente a una fórmula de mutua transigencia, el resultado es el desenvolvimiento normal de las sociedades.

Decíamos que el Partido Socialista español no podía escaparse a esta especie de ley de psicología social. Por lo poco que sé de las interioridades de nuestra comunidad política, he podido observar que también está planteada en ella la lucha entre los viejos y los jóvenes. Es la misma lucha que agitó hace años al Partido Socialista alemán. Es la misma lucha que ha agitado y agitará a todos los partidos políticos, socialistas o no. Es la misma lucha que ha conmovido y conmoventá a toda sociedad de hombres.

Es, pues, una lucha fecunda. Lo que importa evitar en ella es la acritud, que amarga los espíritus y a veces rompe el

nexo de las voluntades. Riñase la batalla, pero sin acrimonia, sin envenenarse mutuamente el alma. Piensen los más viejos que no todo es atolondramiento en los más jóvenes; piensen que también ellos fueron jóvenes, impetuosos, audaces, y que por eso hicieron su obra, noble y fecunda. Piensen a su vez los jóvenes que no todo es decaimiento senil en los más viejos; piensen que también ellos serán viejos un día y que entonces temerán que los hombres nuevos malogren con la inexperiencia de los pocos años las conquistas logradas con tanto esfuerzo.

Esta recíproca comprensión no neutralizará la lucha, sino que le quitará todo carácter personal, agrio, enojoso. Dentro del espíritu de cada hombre riñen ruda batalla ideas y sentimientos encontrados; pero aquí aparecen en toda su pureza, sin rebajarse mutuamente. Así también debiera ser la lucha de ideas y sentimientos entre los hombres. Al combatir con un hombre por ideas y sentimientos contrarios a los nuestros, debiéramos hacerlo como si fueran los sentimientos e ideas que combatimos perennemente en nuestro propio fuero interior. De ese modo se salvaría la cordialidad, ese alto sentimiento de vivir entregados a una obra común, aunque intelectualmente haya discrepancias sobre el procedimiento y la intensidad de la acción. Haya lucha intestina, fuente de todo progreso; pero háyala sin virulencia, sin ese encono personal que hace un tormento del trato de los hombres.

LUIS ARAQUISTAIN

(De Renovación.)

Peste bubónica en Marruecos

A pesar de las rectificaciones, existe

El Gobierno, satisfecho, creyendo que sus torpes negativas han servido para llevar la tranquilidad a los inquietados españoles, ha reanudado el dulce sesteo a que está entregado desde octubre de 1913.

Se denunció la existencia de peste bubónica en el norte de Africa, a las puertas de España, donde tenemos un intercambio de cosas y hombres constante, donde está una buena parte de nuestra juventud, que muere víctima de traidoras enfermedades, cuando tiene la suerte de salir incólume de las balas enemigas—de un enemigo que nos hemos creado—, y el Gobierno ya cree haber hecho todo lo que podía y debía, incluso que la peste no ha hecho presa entre nuestros soldados y que las posiciones africanas son una maravilla sanitaria.

Pero la verdad la triste verdad que conocerán las hogares españoles por la

ausencia definitiva de seres queridos, es que dicha epidemia, unida a las de tifus y paludismo, causa estragos enormes en nuestro ejército.

Véase lo que dice «El Mundo», periódico que no puede ser sospechoso, pues harto conocida es su benévola actitud para Dato:

«Hace mes y medio, próximamente, desapareció del campamento de Jayal la plaga de ratas que en él se padecía. Quince días más tarde se presentaron en aquella posición los primeros casos de peste, y como resultaran infructuosas las medidas que se adoptaron para contener la epidemia, acordóse arrasar el campamento. Llévose a los atacados a hospitales *ad hoc*, que se crearon con carácter de urgencia.

Indudablemente llevaron las ratas la epidemia a otras posiciones, y a la vez el paludismo y el tifus. De todas las posiciones, la del Rincón de Medick fué la más castigada, sin que pudieran evitarlo los incansables esfuerzos de la Sanidad militar, que luchó con verdadero heroísmo.

Afortunadamente, el día 1.º de este mes estuvo lloviendo durante una hora, y ello refrescó la atmósfera e hizo disminuir cuantiosamente el número de invasiones. Pero el 3 y 4 hizo un calor agostoso, y las enfermedades reaparecieron con mayor crudeza. El 6 se presentó la peste en el campamento general de Dar Riffien (Campo de Ceuta).

Vencidas las dificultades existentes para la obtención de suero antipestoso en grandes cantidades, pudo hacerse el día 9 amplia remesa. Con ella, no sólo se está vacunando a los soldados, sino que se revacuna a otros muchos, pues resulta evidente que la acción del suero es poco durable.»

El relato que hace el periódico de la tarde es desconsolador. Poca perspicacia es necesaria para leer entre líneas. No es sólo que hace un mes el paludismo, el tifus y la peste se ceban en nuestros soldados; es también que hasta hace cuatro días en que se vencieron las dificultades existentes, las creadas por una culpable imprevisión, no tuvo la Sanidad militar suero antipestoso para combatir el terrible mal.

Esta es la verdad, que indica causa más estragos que las balas moras y que los más terribles males: la ineptitud y abandono del Gobierno, que sólo aprendió a ocultar lo que sucede y a negarlo cuando, a pesar de su silencio, es conocido.

(De El Socialista.)

En el Ayuntamiento

Se abre la sesión a la hora acostumbrada. Asiste próximamente una mitad de concejales y entre los faltones se distinguen como de costumbre los liberales.

Después de aprobarse el acta anterior, se despachan varios asuntos y cuentas.

Y entre los asuntos despachados, sin que se hiciera la menor objeción figura una indemnización al contratista de obras municipales y suponemos que habría sus fundamentos para otorgar la mentada indemnización.

Peró en un aumento de gastos en la acera de los Hostalets la unanimidad se rompió.

Decía un concejal que había que tener sumo cuidado con la continua inversión de pequeñas cantidades, puesto que llegan a representar sumas considerables, sin que de ello se saque el producto debido, por lo que pedía se dejara ocho días sobre la mesa.

Otros, los mauristas, son partidarios de la urgencia y así se acuerda, si bien con la aclaración, que debía pagarse del capítulo correspondiente.

Siguen despachándose asuntos, sin que se haga objeción ninguna.

Sobre peticiones de mejoras de alumbrado la Comisión correspondiente dictamina que no se puede atender por carecer de recursos.

El señor Cirer indica que podrían suprimirse los farotes de gas del muelle, por estar junto a las farolas eléctricas y ser, por consiguiente, innecesarias.

El señor Bibiloni pide que se coloquen tres faroles que hace tiempo pidió y aun no se le ha atendido.

Se despachan otros asuntos.

Se acuerda la construcción de una acequia para la conducción de agua de los Hostalets.

Nosotros preguntamos ¿sería mucho pedir a nuestros incomparables concejales tomasen igual medida en el Molinar? Porque si no nos equivocamos, dicha barriada también carece de acequia conductora de agua, por lo que se hace por el sistema rifeño, por un surco paralelo a la carretera y entre porquería. Repetimos, pues, ¿será mucho pedir señores concejales, que introduzcan tan indispensable e higiénica medida?

El diputado por Ibiza en carta, dice hace gestiones para el reestablecimiento en esta capital, de la Escuela Náutica.

Se dió cuenta de una proposición que pide se adhiera el Ayuntamiento al homenaje que con motivo de la celebración de las bodas de oro, de don Joaquín Botia en el cargo de catedrático del Instituto General y Técnico, hoy director del mismo.

Por unanimidad se resuelve la proposición y pedir se le conceda una cruz.

Como estamos en período electoral nuestros ediles procuran activar ciertos asuntos con el fin de captarse las simpatías de los electores y entre esos asuntos está comprendido la construcción de un pequeño desembarcadero, junto a la desembocadura en el mar de la alcantarilla del Ensanche. Así que el señor Alcalde ha hecho gestiones, el señor Carbonell también y el señor Trián incita a que quede resuelto pronto el asunto, puesto que beneficia a los vecinos de la Calatrava.

Se acuerda felicitar al Director del Laboratorio Municipal, don Juan Gamundí, por el folleto que ha publicado sobre el análisis de las aguas de esta ciudad.

Como hemos indicado más arriba, a medida que se acercan las elecciones, crece, en nuestros ediles, el amor a los obreros, por lo que se entabla una especie de pugilato entre el señor Llompart y Carbonell para proporcionar recursos a la Gota de leche y hasta llegan a ofrecer, de su bolsillo particular, 50 pesetas cada uno, pero como el Alcalde comprende que el terreno no es firme y puede traer consecuencias para el bolsillo de los ediles corta el asunto.

El señor Obrador preguntó—haciéndose eco de las quejas que en el número

anterior insertamos sobre el despido de obreros empleados en el derribo de murallas—al Alcalde, que había sobre el particular y éste confirmó lo dicho por nosotros.

Los concejales se limitaron a quejarse de que entre los despedidos figurasen de su comunión política.

El Alcalde, excusando su determinación prometió ocupar a los despedidos a la primera ocasión.

El señor Bibiloni indica que con motivo de la entrada del invierno y no haber tanto trabajo en el campo, habría más parados y rogó que se procurase facilitar trabajo a todos.

Todos los concejales ponen muy poco interés en asunto tan importante, por lo que se dan por satisfechos con las explicaciones dadas por el señor Suau.

El señor Obrador pidió la construcción de una acera en la Escuela Graduada. Faltan fondos.

El señor Fons pide que se tape la alcantarilla de la desembocadura del muelle.

El señor Obrador censura que el segundo jefe de la guardia municipal, vaya de casa en casa, en la barriada de Santa Catalina buscando votos.

Contestó el Alcalde diciendo que tenía noticia de que había otros empleados que hacían lo mismo y que procuraría poner correctivo a todos.

Se trata de la visita hecha al Delegado de Hacienda que, según parece, está bien predispuesto en favor de la ciudad.

Se entabla discusión sobre la marcha de los automóviles, habiéndose impuesto varias multas por marchar a gran velocidad.

Pero como el señor Obrador y Llompart, parece que no son muy amigos, se acaloran los ánimos y nos enteramos de cosas muy edificantes o sea: que de un centenar de multas impuestas por venta de leche adulterada, se han venido a pagar 5 ó 6 e igual se ha hecho en multas impuestas por otras infracciones.

El Alcalde por argumento Aquiles, dice que es conveniente que los concejales no le pidan que las multas sean anuladas. Y tan sólo hay dos concejales que protestan, los demás callan y... otorgan.

Con lo que quedamos que si se vende leche adulterada, los automóviles atropellan al público etc., quienes son los cómplices son nuestros honorables ediles.

Y después de otras preguntas sin interés se levanta la reunión.

TOROS

Palma por no ser menos que las otras capitales de España a conseguido contratar un fenómeno, por una tarde, para que en una población de hambrientos, de paupérrimos, un público embrutecido contemple embobado los ridículos fantoches vestidos de oro.

El público dada su falta de cultura para poder precisar el papel que representa ante el mundo entero, se entrega como todos los devotos taurómacos, a las ridiculeces más bárbaras que se puede comprender. El correrá para aplaudir y en caso preciso se sacrificará para defender el ídolo de su comunión y, al mismo tiempo, si es necesario hacer preyalecer su estúpida opinión, en-

tablando lances los suscita y sabido es que solo conducen a presidio, casos que en España reportan un número crecido de víctima de la pasión toreril, que por los motivos antedichos han ido a parar a la cárcel.

Es vergonzoso que un pueblo que pretende ser civilizado se desborde en entusiasmo para asistir a uno de los 115 círculos taurinos que tiene España, donde se castran las energías, incapacitando la raza para empresas verdaderamente patriotas, dignas de fomentarlas en bien de la comunidad. Es vergonzoso ver los trenes abarrotados de forasteros que no vacilan en los sacrificios del viaje, para presenciar lo que constantemente, una Prensa mercenaria y revisteros profesionales, les han inculcado, fomentando de esta manera la demoralización y el pauperismo. Causa indignación ver esas empresas con sus fenómenos enriquecerse, mientras el pueblo no come y muere vegetando miserablemente, y es tal el estado de insensibilidad a que ha llegado con estos espectáculos embrutecedores, que no oye los gemidos de nuestros hermanos que mueren en el Rif, confundidos con los chillidos, palabras soeces, aplausos, pitos y aclamaciones estupendas, que no dejan sentir las amarguras de esos pobrecitos que mueren de enfermedades infecciosas... y nosotros somos españoles... y ellos también, ¿y qué? ¡Se mueren! Y nosotros aclamamos a la deidad coletuda, entusiasmo fratricida que nos llevará a la más denigrante depauperación.

¡Queremos pan!, gritan los sin trabajo, ¡aquí tienes toros!, dicen los sin corazón, se burlan del hambre. En sus carteles ¿cuál empresa teatral, editora de libros, o de géneros de gran valía imita en lujo los carteles que anuncia dicha fiesta? Ninguna. Tomad en vuestra mano un billete de toros; se ha agotado en él la fantasía, el lujo, la audacia y solo el Banco puede imitar la competencia con ellos en motivos de estampación, esto dice Eugenio Noel y tiene muchísima razón.

En todo España vemos como se lucha a navajazo limpio para sacar en hombros al «héroe» de la tarde, disputándose la camisa o los calcetines de quien se lleva unos miles de duros en el bolsillo.

Eso lectores, es estupendo; sólo me consuela cuando veo al pueblo desbordado en entusiasmo tan cursi y baladí, que hay una masa socialista puramente antiflamenquista y de seguro que con el tiempo hará desaparecer a tanta porquería andante.

B. Galmés Simonet

El tema eterno

Queriendo hoy ocuparme del problema de Marruecos, del tan insolucionable y prolijo problema de Marruecos, lo hago poniendo al trabajo el significativo epígrafe que ya se ha visto.

¿No entienden que, en efecto, es ese el encabezamiento, más apropiado que cabe a un trabajo que trate de Marruecos? Fosa donde se entierran poco a poco al parecer, pero con una rapidez pasmosa en realidad las energías y la vida entera del pueblo español, como muy bien dice nuestro compañero Iglesias.

Al tratar de ese tema la pluma, sin querer quien la dirige, pone en la cuartilla

Para nosotros, Socialismo, Colectivismo, Socialismo colectivista y Comunismo significa siempre la misma cosa; esto es, un régimen económico que tenga por base la propiedad social, común o colectiva y que niegue su apropiación individual o corporativa.—Pablo Iglesias.

eterno, y lo pone porque amenaza serlo, por las pruebas que se presentan. Diariamente se habla del asunto, diariamente se comenta el asunto, y diariamente se escuchan palabras y diágramas contra ese mismo asunto, sin embargo, nuestras voces, nuestros comentarios y nuestras palabras enérgicas no causan otros efectos, que los que por medio «del peso de la ley» puedan tener los individuos que se meten a redentores, como vulgarmente se dice, queriendo salvar a un pueblo que nada le debe importar de la ruina a que se encamina, por causas de ese mismo asunto, por causas del tema eterno.

El tema de Marruecos amenaza a ser eterno, repetido y lo será si el pueblo, el también eterno sacrificio no levanta su decaído espíritu de raza, interrumpiendo de un sólo golpe esa cruel eternidad. Esto es lo que queríamos decir y hemos dicho.

En nuestro pensamiento, no debe abrirse la sospecha grotesca de esa eternidad, cuando sentimos los efectos crueles que ciertamente ella implica.

El pueblo; nosotros los trabajadores que no sangre derramamos inútilmente nuestra sangre y derrochamos nuestra potencia vivificadora en una empresa que solo tiende a defender intereses mezquinos de quienes viven sobre los escombros de su país, sino que nos vemos obligados a relevar nuestra acción moral a segundo o último término, que indica una orientación demasiado antiprogresiva, no debemos, no podemos, mejor dicho, consentir que a ese tema se le llame eterno por más tiempo, ya que solo deberá prolongarse a lo estrictamente necesario para declarar la retirada gloriosa.

Deben contribuir con vigor inaudito, única forma de decidir en concreto la opinión de vivir la vida plébrica y de goces llena, de goces que endulcen su corto transcurso.

Las madres, esas pobres madres que se ven apartadas de sus hijos que se encuentran en Melilla—palabra infernal que resuena en sus oídos—famélicos, enfermos, propensos a no poder prestar su rostro noble para besarlos o a regresar inútiles para el trabajo por la tisis, o la anemia, o la herida que le dejó sin un miembro. Las madres que lloran cuando reciben la carta de sus hijos queridos en que les hablan de padecimientos, de paseos militares y de constantes malos ratos, las madres, en fin, que después de criar con mil sacrificios al pedazo de su ser se encuentran cargadas de desgracias, que tuvieron por base la incorporación a filas de quienes jamás tuvieron que agradecer nada a un trono y a un gobierno que se encuentran con derecho para destrozar su alma y su corazón de madre; deben levantarse y gritar fuerte hasta hacer estallar los oídos sordos, en vez de las pacíficas quejas de hoy.

Las madres y los padres con una mano en el pecho y otra en ademán enérgico, deben proceder como convenga, para derribar del «privilegio» gubernamental a los hombres sin sentimientos que dirigen, en primer lugar, y en segundo para hundir por los siglos de los siglos bajo sus plantas, al régimen inhumano que justifica el robo de los hijos para empresas que no son jamás defensa de intereses colectivos, sino protección de intereses in-

dividuales que son los fuertes pedestales que sostiene el actual estado de cosas.

El problema de Marruecos, el tema eterno debe terminar y terminará ciertamente, cuando el pueblo martirizado se dé cuenta de que tiene fuerza incontrastable para troncos y gobiernos.

G. MORÓN

El poder económico político de la burguesía se mantiene por la inercia y la ignorancia de las masas mejor que por los constantes esfuerzos de las clases interesadas en mantenerle.—J. Prat.

PORQUE SOY SOCIALISTA

Varias veces me han preguntado algunos ilusos que porque soy socialista, y que consigo con abrigar tales ideas, pues para satisfacer la curiosidad de estos individuos voy a contestarles por medio del presente artículo.

Soy socialista porque soy obrero y, por consiguiente explotado, por la clase capitalista. Soy socialista, porque el Partido socialista es el único capaz de defender al oprimido y reivindicarlo y sacarlo del yugo en que vive. Soy socialista, porque unida la acción económica, a la política, se pueden hacer más sólidas las mejoras que poco a poco vayamos alcanzando de nuestros explotadores, porque sino estas mejoras duran tanto, como dura el entusiasmo en los cerebros inconcientes algo animados por efecto del triunfo que hayan conseguido; que si es esto cierto, ahí va un botón de muestra.

Por impulsos del entusiasmo llevaron los ferroviarios andaluces a la práctica un movimiento huelguístico jamás visto en España ni en el extranjero, por su unanimidad y entereza durante la lucha, que fué la admiración de todo el mundo y hasta de ellos mismos, sabido es también que el resultado fué un completo triunfo, puesto que consiguieron su objetivo y lo que es más aun, aplacar la soberbia de un director de la calidad de aquel (que en paz descaese).

Tres años han transcurrido desde que tuvieron lugar estos acontecimientos y hoy todo aquel entusiasmo se ha convertido en apatía y todo aquel espíritu de odio contra los pocos traidores, Judas Escariotes, que hubo, se ha convertido en amor y amistad estrecha y lo que es peor que a la par que ha venido el decaimiento han ido creciendo los atropellos y los abusos, hasta el extremo de haber llegado a un estado algo más lamentable que el anterior al de la huelga.

Pues bien, si tuviéramos más conciencia de lo que hacemos y dedicáramos el tiempo de ocio al estudio, a cultivar nuestras inteligencias para que cada uno supiéramos cumplir con nuestras obligaciones y no al «chismorreos» y a la censura de unos contra otros o lo que es peor todavía, al juego y a la bebida, no hubiera pasado lo que está pasando y lo que pasará si no le ponemos remedio.

Si cuando llegan unas elecciones, que nosotros no les damos importancia, nos aprestáramos a la lucha como un solo hombre, lo mismo que hacemos para las demás contiendas, eligiendo hombres que directamente nos representaran, otra sería nuestra situación y en vez de haber desechado del Congreso de los diputados la ley de Villanueva, (no porque fuera un peligro para nosotros), sino por falta de quien la combatiéramos, puesto que el número de representantes que tenemos es de uno solamente.

¿Pagana de todo lo que ha pasado? La

Unión Ferroviaria, es lo que se les ocurre decir a ellos mismos, sin tener en cuenta que ellos son la Federación, la Unión Ferroviaria, el Sindicato y las Secciones y todos, por consiguiente, los verdaderos culpables de todo y no Barrio y los demás y si hay alguno que crea que no digo la verdad, que consulte su conciencia en el pasado, en el presente y en lo que crea oportuno para lo futuro y después que me rete a controversia, que estoy dispuesto a aceptarla.

MANUEL CEJAS

¿Cómo debe ser nuestra Escuela?

Este es uno de los asuntos que más nos interesa a los socialistas para que nuestros adversarios, vean claro y se convenzan de como es nuestra escuela y de lo que nosotros queremos que sea.

Digo que las que no lo son que sea, porque yo estoy seguro que se ha de dar el caso de que teniendo tantas escuelas como ya tiene el Partido socialista, puede haber compañeros regentándolas que quizá, movidos por aquella pasión que todo ser tiene por sus ideas se daría ese caso y por eso conviene emitir ese detalle, para que nos resulte mejor todavía este trabajo que me propongo hacer para mis queridos compañeros, los que regentan escuelas del Partido Socialista Obrero Español.

Como debe ser nuestra Escuela es el punto que hemos escogido hoy por ser uno de los más interesantes para la causa socialista y para el Partido, como ya veremos más adelante y por eso hemos tratado de hacerlo para que se informen ciertos compañeros nuestros que quizá sufran un equívoco con pensar de la forma que piensan acerca de la Escuela socialista, la escuela laica, racionalista, republicana, etc. etc.

Hecho así esta determinada enumeración para mejor poner en claro lo que nos proponemos desarrollar en este trabajo que, aunque no es de un maestro en el arte de la literatura ni en el de la sociología, tiene, sin embargo, el sentido técnico suficiente para discurrir sobre este asunto además de ser de una evidencia lógica irrefutable.

Lo que considero, no lo he visto por mis ojos, no compañeros (porque yo hace muy poco tiempo que pertenezco al Partido), pero como antes he pertenecido a otro en el me fijé y he visto casos que considero equivocados, indúceme lo experimentado a trazar estos pobres reglones.

Yo creo que al niño no se le debe de enseñar nada más en la Escuela, que leer, escribir y contar.

Estos tres puntos son los más esenciales para la instrucción primaria que es la base de la enseñanza.

Como el maestro es el segundo padre es el que tiene que educar al niño que hoy carece de esta educación, que es uno de los asuntos más interesantes para las generaciones venideras.

Como en esos tres puntos no solo se encierra que el niño sepa leer, escribir y contar, sino que de eso se deriva la Gramática, Aritmética, Geografía, Historia, Higiene y todo lo elemental que a la primera enseñanza se refiere, que es lo suficiente para educar en los primeros pasos a las generaciones donde no se encuentran estas de hoy, por no haberlas enseñado como era debido.

Trabajadores: suscribíos a
"El Socialista," diario.

Como de las escuelas que enumero la que mejor nos conviene es la racionalista, por ser ésta la que mejores resultados nos da por ser su enseñanza la más perfecta, perfección de la que carecen la enseñanza laica, republicana, anarquista, socialista, etc. etc.

Digo que la escuela si el maestro es socialista, republicano o anarquista debe de enseñar exclusivamente al niño la enseñanza que más arriba enumero, porque si el maestro le enseña su ideal, como yo lo he visto por mis propios ojos, aquel niño no se le educa ni se le da instrucción lo que si se hace es enseñarle el ideal del maestro y esto es ponerse a la altura de los católicos españoles que en vez de enseñar lo que es debido les enseñan el dogma de una religión y se da el estupendo caso que sale de la escuela con una atrofia mayúscula, dado el caso que no puede digerir por su tierna inteligencia, la diversidad de materias impropias de la niñez que se le ha obligado a aprender.

Todos los Centros deben tener una buena biblioteca y cuando el niño tiene ya una edad que es fácil que tenga su enseñanza terminada se le deben facilitar libros de todos los autores: ciencia, filosofía, historia, literatura, cuentos, arte y todo lo que vaya encaminado a la instrucción y educación del niño, y cuando éste lleve un par de años estudiando entonces tendrá ideas, porque ya tiene formado un criterio de lo que es la sociedad y puesto que en ella le pertenece ocupar y a donde debe ir.

Yo creo que nuestra escuela debe de ser así, que el maestro cuando vaya a la escuela se deje el ideal en casa y que allí no se proponga exclusivamente nada más que educar aquella legión de niños que han tenido a bien encomendárseles sus padres para que le den a sus hijos una educación donde no se encierre mixtificaciones de ningún género, y todos los ideales son nocivos para los niños de tan tierna inteligencia.

Estáramos buenos de sacar una legión de niños que no supiera nada más que hacer discursos como le ocurrió a un tal Juan Gallardo Corredor, que regentaba una escuela republicana y lo que les enseñó, fué a leer y escribir y a que se aprendieran discursos para ir a los pueblos del distrito Montoro y Bujalance a propagar para las elecciones que se presentaron de diputados provinciales. En todos los pueblos se daban algunas monedas y se las echaba al bolsillo, convirtiéndose en explotador de los niños y no en enseñador como era debido.

Tenga el color que tenga el que la regente, debe de ser su enseñanza exclusivamente racionalista que es la enseñanza más moderna y más progresiva que hemos conocido hasta la fecha.

Yo creo que me he extendido mucho, pero no podía de otra forma esclarecer esto como yo quería.

Concluyo reafirmando mi convicción de que entiendo que así debe ser la escuela nuestra, por el bien del niño y de la sociedad.

ANDALUZ

LAS DOS INTERNACIONALES

Para los que no se hallan ligados a ninguno de los partidos predominantes en la sociedad, los que miran con marcada indiferencia el triunfo de cada uno de ellos y que, no obstante, se hallan susceptibles en reconocer las ventajas o perjuicios que cada uno puede ocasionar a la nación, es decir, para aquellos que con una facilidad asombrosa se adaptan familiar y radicalmente a cualquier forma o sistema de gobierno a condición de que les proporcione un rendimiento puramente per-

sonal y de incalculable provecho, sin preocuparse en lo más mínimo, de las vejaciones que su vecino tenga que soportar; en fin esos cuyo materialismo maligno y parcialidad ilógica—que parásitos de la sociedad, son excluidos de su unión—son solamente suscitados por un interés singularmente ambicioso, ante la actual conflagración, en donde, no una lucha de razas ni de revanchas—como pretenden ciertos insaciables reivindicadores de fronteras etnográficas que limitaban los imperios de César, Carlomagno... etc.—, sino una guerra sin tregua ni cuartel, contra ese abominable monstruo de cinco cabezas, que ha casi conseguido a que Europa entera se una en armas contra él, que se llama el militarismo alemán, pues bien, ante la mente de los que probablemente he mencionado—que forman entre el vulgo burgués, una legión harto incoherente—dos problemas a solucionar deben presentarse, que por su importancia relativa, con los actuales acontecimientos, se ofrecen de preferencia a los múltiples la actualidad denota.

Y como en la promiscuidad, en que los tales confusamente sobresalen no se hallan admitidas una cierta demasia de ideas y concepciones, supongo, pues, que para algunos su solución ofrecerá una tarea algo escabrosa, lo cual lejos de conducirles (como es comprobado) por el claro y límpido sendero de la verdad, no harán más que desorientarse de tal manera que en vez de esclarecer sistemáticamente y con justeza el enigma, y de obtener con acierto la hipótesis, se enfrascarán en tan torpe melogamania, que en tan inexplicable laberinto la divergencia se acentuará, amenguando la noble afinidad. Sin embargo, el misterio precisa conocer.

Como es natural y evidente no me limito solamente a basarme sobre el terreno superficial de los hechos, para sacar clara y honrosa la tesis más apropiada para aplicar a tal investigación, cuyo móvil es la curiosidad, como tampoco sobre el brillo que proyecta con tan falsa radiación su fingido aspecto, pues escarmentado con el rendimiento que tal proceder a innumerables ha concedido, que han querido dogmatizarlo, no deseo yacer, como ellos, en profundo letargo y en medio de la obscuridad en que se hallan envueltos.

Hay también que añadir, que uno de los factores más nefastos que los induce en tan místico error, es sin duda alguna, esta perseverancia indecisa y esa obstinación monomaniática, en querer apoyarse en este positivismo desenfrenado que tan funestas consecuencias reporta a la sociedad, y que no pudiendo contenerlas, divulgadas solamente consiguen, con su peso, aplastar su clase más baja. Por eso para quebrantar tal equívoco, hay que levantar solemnemente la voz.

Tanto se ha comentado en estos tiempos de bélica fiebre—a la cual se quiere dar un aspecto metafísico, que contiguo al flujo y reflujo fanático y compatible con las constantes invocaciones teológicas, se tiende a demostrar por este lado que la guerra es un castigo, que el «Todopoderoso» manda, contra la malignidad humana—el pretendido fracaso de la Internacional Obrera, que esa opinión, de los que llevan a cabo la tan conocida propaganda, insinúan a los espíritus débiles, que a no hallar a su paso una barrera infranqueable y de empuje firmemente contradictorio, podría en su elemento más insano, acrecer de tal forma y propagarse con tal rapidez a través del Universo entero, que no habría en tal situación, más remedio que sufrir con humildad y con resignada tolerancia, la avalancha de inventivas y degradaciones que—en nuestra consciente debilidad—con su habitual prodigalidad, no dejarían de gratificarnos.

los que obran por cuenta de la otra Internacional.

La Internacional Socialista fué impotente al querer, mal secundada, evitar a todo trance el horroroso crimen secular; pero acaso ¿no es más grande el quebranto de la Internacional Católica? La misma que en uno de los «sacro-santos» mandamientos de su ley ordena «no matarás») con la confusión que en su seno alberga y con el derrumbamiento de esa continuidad de hierro, que a costa de tan sobrehumanos esfuerzos, mientras perduró la ignorancia en la mentalidad humana, supo sin desvíos serios mantener y que ahora impasible, presencie el desborde fugaz y desordenado de todos sus principios y leyes que le habían valido cierta consideración y respeto.

Si su jefe, como se dice, es el representante en la tierra de aquel que muchos invocan, al perpetrar sus inicuas maldades, si del tal posee, como también se afirma, el principio de poder atar o desatar lo que se le antoje sobre la tierra, con la persuasión de que, atado o desatado, quedará en el cielo, ¿quién le impide pues, puesto que goza de tan exclusiva circunstancia, de pronunciar un juicio en toda regla, que aunque sea algo áspero y en contradicción con su codicia imperante temporal, que sea justo y equitativo y en el cual se pueda distinguir, de este conflicto, cual es la víctima y el culpable o el agresor y el agredido?

La parcialidad de que el Papa han dado prueba en sus revelaciones, confirman que en el fondo del Vaticano, ya no se editan equivalencias justas y razonables, que el interés particular de la iglesia, es primitivo a todo derecho de justicia y equidad. ¿No revecian sus proposiciones, un carácter maligno e insolente a la vez?

El fracaso o la bancarrota de la Internacional católica, es harto evidente para que pase desapercibida ante la opinión imparcial.

El prestigio de que se hallaba rodeada, va desapareciendo, desde el momento en que, impotente, no ha podido conservar, según tradición, sobre la vista y la boca de la vulgaridad de fieles, la venda y la mordaza que inmovilizaba toda acción e inculcaba en todos los sentidos el veneno fanático, arma inicua que en otros tiempos tantos éxitos le valió; pero ahora

libres de la presión que tal instrumento sobre ella ejercía y habiendo recuperado, después de tan luenga somnolencia su libre albedrío, reconocen que no hay mejor Internacional para proteger la posible actividad terrestre, que aquella sobre la cual se basa el desinterés humano; aquella que, lejos de pregonar a todos vientos la muerte y la devastación opera por manera de paz y de progreso, de confraternidad mutua y de solidaridad social.

¿Se halla, pues lógico verse tan criticada, cuando por no haber podido por la persuasión conducir los pueblos a la paz Universal, ha empleado otros medios, e, de establecerla por la fuerza, empleando para usarla, esos medios que tanto le repugnan y que, sin embargo, se ha visto obligada a esgrimir para destruir el monstruo de cinco cabezas que suspendido en amenaza continúa sobre la Europa hubiera conseguido subyugarla?

¡No y mil veces no! Pues allí en donde subsista un ideal tan magnánimo como el de la democracia socialista se hace imposible toda repudiación.

P. ANTICH

Marsella, octubre 1915.

CAMPAÑA PRO ALCANCES

Lista de los repatriados que han contribuido con la cantidad que se expresa para sufragar los gastos que ocasiona la campaña pro alcances de Ultramar.

	Pesetas
Suma anterior	33,40
Antonio Vidal 0,25 pts., heredero de Arnaldo Mulet 0,25 id., Gabriel Mulet 0,25 id., Jaime Homar 0,25 id., Miguel Ramón 0,25 id., Jaime Bonet 0,25 id., heredera de Gabriel Amengual 0,25 id., Bartolomé Sagrera 0,25 id., Miguel Calafat 0,25 id., José Sampol 0,25 id., Pedro Rabasa 0,25 id., Antonio Muntaner 0,25 id., Ventura Pujol 0,25 id., Sebastián Bestard 0,25 id., Ignacio Lacasa 0,25 id., Sebastián Salvá 0,25 id., Pablo Salvá 0,25 id., Ma-	

tías Noguera 0,25 id., Miguel Mulet 0,25 id., Magín Clar 0,25 id., Jaime Noguera 0,25 id., Damián Pons 0,25 id., Bartolomé Taberner 0,25 id., Jaime Clar 0,25 id., Juan Salvá 0,25 id., Juan Garau 0,25 id., Jaime Roca 0,25 id., Damián Panisa 0,25 id., Juan Tomás 0,25 id., Antonio Cantany 0,25 id., viuda de Pablo Salvá 0,25 id., Antonio Vidal 0,25 id., Damián Salvá 0,25 id., Antonio Jaume 0,25 id., Damián Sbert 0,25 id., Baltasar Tomás 0,25 id., Miguel Roig 0,25 id., Guillermo Monserrat 0,25 id., Bernardo Gelabert 0,25 id., José García 0,25 id., Francisco Terrasa 0,25 id., Jorge Sansó 0,25 id., Salvador Moll 0,25 id., Sebastián Melis 0,25 id., Bartolomé Ferrer 0,25 id., Antonio Juan 0,25 id., Guillermo Masot 0,25 id., Antonio Massanet 0,25 id., Salvador Riera 0,25 id., Francisco Massanet 0,25 id., Juan Ferrer 0,25 id., Gregorio Jaime 0,25 id., Bartolomé Alsina 0,25 id., Jerónimo Alsina 0,25 id., Gabriel Reus 0,25 id., Pedro Flaquer 0,25 id., Félix García 0,25 id., Pedro Borrás 0,25 id., Frco. Frontera 0,25 id., José Aparici 0,25 id., Jaime Pio 0,25 id.	13,75
Total	49,65

RESUMEN

Total ingresos	49,65
Total gastos	32,95
Quedan	16,70

Palma 30 de agosto de 1915.—LA COMISIÓN.

SONETO

A mi amigo Mariano Navarro.

Es tu estilo poético dulce y fino,
como hebra de la más rica seda;

que mereces ser llamado Espronceda,
aunque tu fe no raye en desatino.

Sé que profesas un ideal divino,
y que por él luchas para que pueda
vencer a su enemigo y entonces queda,
tu misión llevada a su destino.

¡Oh!, joven entusiasta y convencido,
que a la lucha te aprestas con firmeza,
defiende con tu pluma al oprimido.

No pretendas tener más recompensa,
que la satisfacción del deber cumplido,
y así pruebas tu lealtad y nobleza.

MANUEL CEJAS

De la Región

Pollensa

Sigue aun la lucha de los obreros albañiles después de tantos meses de huelga. Hay una porción de cobardes y mal aconsejados que se han rendido a los patronos, sin comprender que de esta manera no hacen más que labrar su desventura, pues los patronos les tratarán como a esclaves, haciéndoles trabajar un sin número de horas.

En esta lucha noble y tenaz sostenida por los obreros en defensa de su asociación el Alcalde no ha hecho nada para que esos dignos obreros fueran respetados en sus derechos, sino que se ha preatado siempre a las argucias de los patronos.

Si por causa de los traidores los valientes compañeros de Pollensa se vieran obligados a ceder, en el pecado mismo llevarán la penitencia, puesto que verán mermados sus jornales y aumentadas las horas de trabajo.

Por otra parte, los patronos ensoberbecidos con su victoria, cometerían atropellos, viniendo a quedar todos los obreros bajo su tiránico yugo, así que debe quemarse el último cartucho antes de entregarse sin condiciones.

¡Compañeros, hay que mantener en pie la Sociedad!

El Corresponsal

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 12

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

C.^a Internacional de Ampliacioneo : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oles genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.^o Palma.

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI ; ; ; Obrera de Bañeras ; ;

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 350 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.